

CHILLUENTES

Las ruinas de Chilluentes las encontramos entre los términos de Establés y Concha, en lo que en su día fue el poblado de Chilluentes, hoy desaparecido. Aunque pertenece al municipio de Tartanedo, se accede mejor desde Concha. A la salida del pueblo, cruzando la iglesia, sale un camino a la izquierda que nos conduce por otro contiguo, y a unos 4 km aproximadamente, sin abandonar el camino, encontramos las ruinas.

El antiguo poblado de Chilluentes se localiza en un valle, al abrigo de la sierra de Aragoncillo, entre bosques de encinas y campos de cultivo. Cuenta con los restos de la primitiva iglesia románica y de la torre-vigía defensiva, distantes entre sí unos 100 m, y entre los cuales debieron de encontrarse las viviendas del poblado, hoy desaparecidas, cuyas piedras son visibles aún en mitad del cultivo.

Iglesia de San Vicente Mártir

LA IGLESIA estaba dedicada a San Vicente Mártir, según cita Herrera Casado. Es una construcción típica del románico rural, de finales del siglo XII, con planta de una sola nave, cuya cubierta aparece derruida

posiblemente por un incendio, a tenor de la distribución de los restos. Los muros son fuertes en toda su extensión, con aparejo simple de sillar bien tallado en las esquinas. Debió de tener en el lado de poniente una pequeña espa-



Vista del muro norte



Portada



Portada desde el interior de la iglesia

Vista de la cabecera desde los pies



daña, pero nada queda de ella, salvo restos de piedras por el suelo. La cabecera es de testero recto con ábside semi-circular, en cuyo centro vemos parte de lo que fue la ventana, con un arco de medio punto, según cita Herrera Casado en su viaje a Chilluentes.

Al interior se accede mediante una puerta en el muro norte, bien formada con sillares de gran espesor. Es de medio punto, y en algunos de sus sillares podemos obser-

var las marcas de cantero. Ya en el interior vemos el trazado de una iglesia muy sencilla y rural, del estilo románico acorde con las necesidades de estas pequeñas poblaciones. Llama la atención el banco corrido que se adosa a lo largo de todo el testero y del ábside, y dos típicas ventanas muy pequeñas que daban luz al interior de estas ermitas, tanto en el muro norte, como en el sur. De la pila bautismal no se ha encontrado resto alguno.

Torre

LA TORRE ACTUAL, parecida a la del municipio cercano de Establés, es también del siglo XII; cumplió en su momento una función defensiva y de vigilancia del territorio, alzándose sobre un pequeño promontorio. Es de base cuadrada, y sólo quedan dos de sus lados en pie: el norte y occidental.

Era una torre de gran altura que, según los huecos de las vigas, pudo tener hasta cinco pisos. Tiene muros de gran espesor, con un hueco en su lado norte, donde iría una ventana, y sillares bien definidos, sobre todo en las esquinas.

Se pueden diferenciar dos etapas en la construcción por el tipo de sillar utilizado desde el segundo piso.

Texto y fotos: EJM

Bibliografía

GARCÍA DE PAZ, J. L., 2006, p. 322; HERRERA CASADO, A., 1980a, pp. 167-168; HERRERA CASADO, A., 1999, p. 180; HERRERA CASADO, A., 2000, p. 218; HERRERA CASADO, A., 2002, p. 192; LAYNA SERRANO, F., 1948 (2006); NIETO TABERNÉ, T., ALEGRE CARVAJAL, E. y EMBID GARCÍA, M. A., 1991.

Vista de la torre





Vista de la torre



Otra vista de la torre